

## **Manuel de Terán (1904-1984)**

En este año de 2004 se cumple el Centenario del nacimiento de D. Manuel de Terán, catedrático de Geografía de esta Universidad Complutense de Madrid, y uno de los grandes maestros de la ciencia geográfica española. Fue también, y en primer lugar, un caballero, amable, atento, dentro de una cierta reserva, que hacía su personalidad más atractiva e interesante si cabe. Fue maestro de muchas generaciones de alumnos de algunos Institutos madrileños, una comunidad docente en la que se inició en el Instituto Escuela previo a la Guerra Civil española y en la que dejó un poso de ciencia y de humanidad recordado por muchos de los que le conocieron entonces y aún le recuerdan hoy. En su Cátedra de la Universidad Complutense, de la que fue titular más de cincuenta años, fueron centenares los que siguieron sus enseñanzas y bastantes los que, a partir de ellas, profesan en la actualidad no sólo en los estrictos Departamentos de Geografía sino también en otros no geográficos aunque próximos, los de Historia, Arte, Sociología y Política. Y abundan también los que, sin haber sido alumnos directos suyos en la Universidad, se sintieron muy próximos a sus saberes, recibidos en los muchos Cursos, Reuniones y Congresos en los que fue protagonista sin pretenderlo, y fueron subyugados por su ciencia, su humanidad y su admisión de los "otros". Su amor a la docencia, su preocupación por el conocimiento de la realidad terrestre, tanto física como humana, su extraordinaria erudición y el inteligente manejo de una amplia y varia bibliografía, su continua búsqueda de la verdad en la ciencia y la auténtica justicia en la sociedad, su respeto al pensamiento ajeno ligado estrechamente a unas convicciones muy sólidas, le convirtieron en un exponente fundamental de la mejor investigación y la más cuidadosa docencia, que practicó con honestidad y seriedad remarcables, como ciudadano honesto y hombre íntegro y bueno que era. Recordando una memoria centenaria, los Anales, que se sienten solidarios de las enseñanzas recibidas y del peso de sus investigaciones, se unen con sinceridad y agradecimiento al Homenaje que la Geografía le debe y que desea, sin condicionamiento alguno, compartir hoy, como ante ya hizo y como está dispuesto a llevar a cabo en el futuro más inmediato.

*El Consejo de Redacción*